
「濁水溪流域整體改善與調適規劃(2/2)」 

小平台溝通交流工作坊(二) 

會議紀錄 

一、開會時間：112年6月13日(星期二)上午10時0分 

二、開會地點：彰化縣溪州鄉公所三樓禮堂（彰化縣溪州鄉溪下路四

段560號） 

三、主持人：李局長友平             紀錄：胡又仁 

四、出列席人員：如簽到簿 

五、主席致詞：略 

六、主辦單位報告：略 

七、簡報：略 

八、相關單位及民眾意見： 

(一) 立法委員謝依鳳服務處 

溪州高灘地活化──水尾社區的景觀平台，希望有相關經

費美化維修，將與四河局共同努力爭取經費。 

(二) 彰化縣政府水利資源處 

針對溪州公園環境教育場域(P.13)，本府針對上述部分在

104年至105年間已委託國立成功大學團隊有滯洪池多元使

用規劃，其主要為改善地層下陷情形。當時也是規劃自第

二放水路往北進到溪州公園，而其滯洪池主要為改善地層

下陷及淹水問題，借由兩個滯洪池的串接，中間便有小尺

度濁水溪流域的形成，最終期待將溪州公園及森林區的部

分，結合產業、觀光並解決地層下陷。而當時便存有農業

用水之問題，其自第二放水路引水，而進來後如何回流？

因水源問題在地方辦理約七次的地方說明會。另水利單位

原規劃以滯洪池之方向，如需多元結合(產業、觀光、經濟

等)，經評估後經費相當龐大，需與中央提特別預算才可能

一次到位。相關規劃資料可提供給第四河川局及逢甲大學

團隊參考，並共同探討。其牽涉層面廣，經費也相對龐大，

本府責無旁貸，如相關計畫已成熟，將盡力協助。 



(三) 彰化縣溪州鄉公所 江淑芬 鄉長 

1. 水尾社區景觀平台目前不堪使用，近期已請建設課編列約

30萬經費，先暫時將基座架構穩固後，再逐步維修。當初

是用約近千萬經費，並分約兩期的期程才完成的，因此希

望可與第四河川局一同共同努力爭取經費維護。 

2. 菜公村其一便道，目前已雜草叢生，並已過去會勘，惟因

第四河川局回覆經費有限，希望可以盡快討論處理。 

(四) 彰化縣溪州鄉三圳村 廖昆中 村長 

感謝第四河川局及局長的努力，這段揚塵已減少很多，

且樹木皆生長得很好，並發現有許多引道在澆水。 

(五) 彰化縣溪州鄉水尾村辦公處 蔡曉如 村長 

1. 因北岸紅橋右方觀景平台已損壞，希望可維修，後續社區

可協助維護。 

2. 早年水尾村自濁水溪堤外搬遷至現在的位置，水尾震威宮

有紀錄相關故事，因此水尾村村民與濁水溪連結相當密切。 

(六) 彰化縣溪州鄉菜公村 黃世民 村長 

述及媽祖潦溪其上岸處則在菜公村竹圍這邊，媽祖路做

得相當舒適，惟其旁邊高灘地無耕作事實，易被清倒垃圾

且雜草叢生，希望協助整治，以作為媽祖上岸後之休憩點，

如西螺鄉的媽祖廣場。 

(七) 彰化縣溪州鄉菜公村辦公處 

周邊的雜草真的需要協助處理，且另有死貓掛樹頭的問

題，惡臭另人難以忍受。 

(八) 旺來院子 溫玉瓊 

1. 關於低灘地的部分，後續應會有水工模型之評估、護岸型

態工法等，唯一建議工法選擇上應照顧生態綠廊的部分，

如：較小的流域會採用蛇籠或護岸植生工法，應兼顧生態

發展之本質。透過水尾國小學生的展覽，我們可以知道在

較上游集集處，會有混凝土消波塊，這樣的作法可能形成

新的問題，而這便需要相關專家學者謹慎評估判斷。 



2. 自行車道已相當具體，但以此規劃案之層級，應思考整體

交通系統的檢討。現在如自二水、溪州再往下至竹塘，這

段為河川局管理之範圍，應相對安全，且沒有太多大型穿

越交通要道，而應注意的部分則可能跟橋梁有關，如橋的

高度與堤頂高度差。另交通之合理性及安全性則是需要思

考的，如何從聚落以普通道路到自行車道，抑或是如何避

開砂石車路線等，應以人本思考此自行車道路線之規劃，

這樣將提升自行車路線之使用率。惟因鄉鎮公所的層級較

難以劃分道路層級，其可能為公路局的業務，可作為較長

遠的方向努力。 

3. 當自行車道路線較長距離，中間休憩點需形成服務網絡(出

入點、休憩點)，應檢視周邊廟宇、公共廁所等據點。將公

共廁所與防汛觀測台結合的可能性？另期待規劃案可連結

到街區，溪州街區與濁水溪是有距離的，路程中的幾個聚

落是很好的潛力點，而這人文、生態與遊憩系統的連結如

何串連？ 

4. 除了水尾國小展覽及串磚工法等，另早期要到潮洋厝堤防

戲水時，阿嬤便有提到那帶水域較危險有流沙，因此水域

安全教育也是相當重要的。而母親之河──濁水溪全臺最大

的流域，竟沒有官方教育館舍，應有個專門介紹濁水溪故

事的空間。但不需建設新的空間，像旺來院子對面便有溪

州故事館，未來是否有活化的可能性？在別的鄉鎮可能也

有修復好的古蹟建築，但目前尚未有功能，其結合的可能

性？可說明「死狗放水流，死貓吊樹頭」、水域安全(流沙

的形成及其危險性)、水流沖刷、流域生態等，可從歷史、

生態、安全、遊憩等層面做完整的介紹。翻轉水域負面印

象也是相當重要的，如公私部門共同合作是相當棒的。 

5. 西螺大橋除了稻田彩繪之外，白沙屯媽祖、南瑤宮媽祖潦

溪(彰化媽、三媽)等宗教盛事，與河川是緊密相連的。期待

宗教盛事可整合於區域規劃，部分區域停留點尺度可以放

大到大量信徒之人容量，而自行車系統到這便可談及媽祖

文化之於中部地區。 



6. 而植物原生種與外來種之問題，在溪州這帶有許多苗木培

育皆在高灘地外租的部分，如要流域內皆為原生種是相當

難達成的。由公部門發包之工程，期待實踐友善生態措施，

因此需以種植原生種為主。那過去濁水溪流域的原本林相

為何呢？而農業發展相當久，過去林相已不復見，如種植

原生種後之於環境會有什麼影響，應有更深入的評估。 

(九) 國立中興大學園藝學系 吳振發 教授 

1. 濁水溪自上游到下游是相當漂亮的流域，而到了下游段，

無論是歷史面的渡船頭、宗教面的媽祖潦溪、景觀面的白

芒及落日、人文面的傳統建築及農業景觀，這些皆是濁水

溪之美，應先指認盤點出來，在堤防相關設施無法對到正

確位置。目前規劃內容以需求及解決問題為導向，問題解

決後可能無法說出濁水溪之美，應在治理面加值，並與人

文地產景有密切的關聯。 

2. 目前協助彰化縣政府城觀處「彰化縣濁水溪流域觀光發展

整體規劃案」一案，將納入自行車道、老街以及相關活動

辦理一併整合。 

3. 彰南地區有一相當重要元素為「花」與「苗木」，應可適

當展現在相關點位，四季遊彰南的概念將慢慢形成。 

(十) 經濟部水利署 賴明倫 副工程司 

難得參與地方小平台會議一同學習，以了解溪州風土民

情及地方居民之需求性，本署將視經費及相關情況協助後

續。 

(十一) 經濟部水利署第四河川局 李友平 局長 

1. 有關田中高鐵與東彰公路串連，工務處為回饋在地，規劃

在高灘地內建設自行車道(田中、二水、溪州串連)，近期會

再與各地方政府辦理現勘。 

2. 水尾稻田彩繪已連續三年，並有割稻飯活動且送給弱勢家

庭，已漸漸被全臺看見。水尾社區景觀平台目前屬溪州鄉

公所之財產，當初也是由溪州鄉公所向縣府爭取經費。目

前因年代久遠及材質為木材，故先使用警戒線進行圍籬。 



3. 有關工程面可經公家單位努力，而軟體面及後續維管則可

媒合企業共同協助。有關除草的部分，目前有「公司治理

3.0」的法案，社會企業是不可錯失的機會，應努力爭取。

二水鄉有上市櫃的公司，並已約時間討論未來是否有相關

可合作的機會，那在溪洲是否也有機會共同推動？「公司

治理3.0」法案為今年295家上市櫃公司(僅為三分之一)，尚

有三分之二未寫永續報告，而這便是機會。另也會再與本

局管理課討論確認。 

4. 自水尾堤防串連至竹塘九龍大榕公(田頭堤防)，因媽祖每年

遶境，形成的百年水文化，已納為最優先計畫。 

5. 潮洋厝串磚兩處，應保留文化資產，結合專家來施作並保

留。 

6. 溪州公園(含森林區)結合莿仔埤圳引水、黑泥季，引水有農

藥污染需克服。未來可以評估相關解決方法，如以引伏流

水以稀釋被污染的水源等。 

7. 「死貓吊樹頭」的問題，希望可以參考旺來院子溫老闆的

想法，可與周邊國民小學合作發動小孩教大人的公民教育

試試看。 

8. 涉及區域交通網絡之串連，縣府可提前瞻基礎建設之計畫，

其包括水安全、水環境，如溪州公園部分便可提前瞻計畫。 

(十二) 經濟部水利署第四河川局規劃課 陳進興 課長 

1. 溪州、竹塘高灘地稻田非常漂亮，建議未來規劃可比照台

東池上伯朗大道營造相關景點。 

2. 百年舊堤及堤防美化串聯，宜再增加生態調查及生態友善

措施。 

3. 自行車道串連除景點外，可再將各水文化景點（遺址）一

起串連。 

4. 有關各單位相關意見，建議都可納入評估規劃，若可行後

續於報告內做相關經費分析及各單位權責分工，以供後續

各單位推動參考。 

九、結論： 



1. 感謝各單位積極參與本次會議，相關與會單位意見將納入

本案濁水溪流域整體改善與調適規劃之參酌考量。 

2. 有關各單位所提堤防除草維護相關問題，將攜回本局研議

酌處。 

3. 請逢甲團隊洽彰化縣政府索取有關溪州公園滯洪池多元使

用及引水源規劃之相關資料，以利後續評估規劃。 

十、散會：中午12點0分 



附件一、出席人員簽到單 



 



 



 



 





 

附件二、在地指認地圖 


